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Zusammenfassung

        
Die Bedeutung biologischer Verunreinigungen des Innenraums im Zusammenhang mit Befindlichkeitsstörungen, allergischen Symptomen und Erkrankungen wird allgemein anerkannt. Neben den Tierepithelien gilt insbesondere die Exposition gegenüber Hausstaubmilben und Schimmelpilzen als ernst zu nehmender Risikofaktor. Im Rahmen der seit 1991 im Ost-West-Vergleich durchgeführten Schulanfängerstudie wurde in Sachsen-Anhalt (Magdeburg, Halle, Osterburg) und in Nordrhein-Westfalen (Essen, Borken) Staub von insgesamt 218 Kinderbettmatratzen gesaugt und auf den Gehalt an Hausstaubmilben und Schimmelpilzen untersucht mit dem Ziel, den Grad der Exposition abzuschätzen, eventuelle regionale Unterschiede zu bestimmen und Korrelationen zwischen Exposition und Krankheitssymptomen aufzudecken. Die Belastung mit Hausstaubmilben war in der westfälischen Kleinstadt Borken am höchsten (in 86 % der Proben > 2 µg Milbenallergen/g Staub) und in Magdeburg am niedrigsten (55,3 %). Die Gesamtkonzentrationen der Schimmelpilze lagen zwischen 1,4 × 103 KbE/g Staub und 300 × 103 KbE/g Staub mit einem geometrischen Mittelwert von 26,5 × 103 KbE/g Staub. Insgesamt wurden 41 verschiedene Gattungen/Arten identifziert. Am häufigsten waren die Gattungen Penicillium, Eurotium, Aspergillus, Alternaria, Epicoccum und Cladosporium. Die Bedeutung einzelner Einflussfaktoren wie Feuchte der Wohnung und Alter der Matratze auf die Konzentration der Hausstaubmilbenallergene konnte bewiesen werden. Die Feuchte nimmt mit der Höhe der Wohnetage ab. Dies erklärt zu einem Teil die Konzentrationsunterschiede zwischen Borken, wo die Kinder überwiegend im Erdgeschoss wohnen, und den übrigen Orten. Schimmelpilzsporen waren in Matratzen aus feuchten Wohnungen häufiger zu finden. Es deutete sich eine Assoziation zwischen den biologischen Innenraumfaktoren und einigen allergologischen Parametern an, die wegen der Kleinheit der untersuchten Gruppe überwiegend aber nicht signifikant sind.


      
        
Comparison of East and West German Households with Regard to Exposure to House Dust Mites and Mould Fungi

        
The interrelation between biological pollution of indoor spaces and health disorders, allergic symptoms and health issues in general is well known. Besides animal epithelia, the exposure to house dust mites and mould fungi is considered a serious risk factor. In the scope of a comparative study involving school beginners in East and West Germany (launched in 1991), dust was vacuumed from a total of 218 mattresses of children’s beds and checked for their content of house dust mites and mould fungi. This investigation aimed at assessing the degree of exposure, to determine regional differences, if any, and to uncover the correlation between exposure and symptoms. Dust mite infestation was highest in the small town of Borken in Westphalia (in 86 % of the specimens > 2 µg mite allergens/g of dust) and lowest in Magdeburg in Saxony-Anhalt (55.3 %). Total concentrations of mould fungi varied from 1.4 × 103 CFU/g of dust and 300 × 103 CFU/g of dust with a geometric mean of 26.5 × 103 CFU/g of dust. A total of 41 different genera/species were identified. Most frequent were the following genera: Penicillium, Eurotium, Aspergillus, Alternaria, Epicoccum and Cladosporium. The importance of individual factors influencing was confirmed. Humidity decreases the higher the flat is situated in a building. This partly explains the differences in concentrations between Borken where children live mainly on the ground floor, and the other cities with taller buildings. Spores of mould fungi were discovered more frequently in mattresses from humid flats. An association between biological indoor space factors and some allergological parameters seemed obvious, however, due to the small size of the test group most of them were not significant.


      

Key words
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